

Posiblemente también de aquí se extraería buena parte del estaño y la plata. Me pregunto, si el estaño de los Zagros y las estribaciones montañosas cercanas al Caspio alcanzaría Ugarit. Esta milenaria fuente siempre estuvo amenazada por las tribus de las montañas. Su inseguro control y el agotamiento o bloqueo del acceso a las explotaciones anatólicas obligarían a cambios decisivos en la historia fenicia. Con todo, pese a la indudable importancia del estaño en el mundo del periodo, creo que se ha hipervalorado. No olvidemos que si bien su abundancia es extrema y la proporción en Ugarit con respecto a la plata es de 1:227 a favor del estaño, sabemos que éste no solo se utilizaba como componente del bronce sino que desde tiempos muy antiguos se empleó para satisfacer los pagos de pequeño monto y como expresión del precio de diversas mercancías¹¹, cuando menos desde la época de las transacciones comerciales en el Karum de Kanish. Del mismo modo se ha de hacer notar la presencia de una incipiente industria del hierro posiblemente propiciada por los hurritas mitannios¹², industria ugarítica que en la Fenicia de las grandes navegaciones en torno al año 1000, también debería hacernos reflexionar sobre el papel del estaño.

Este comercio que sólo podemos esbozar, era llevado a cabo por un tipo nuevo que comenzaba a surgir en la costa. Hasta la época, el comerciante del interior que cubría miles de kilómetros en sus rutas caravaneras para unir la Baja Mesopotamia con Anatolia, pasando por Asiria o abriendo caminos hacia Asia Central, el Cáucaso y Siria Palestina, debió funcionar de acuerdo con las reglas del karum, instalación permanente con almacenes, cámara de comercio, compensación y depósito de dinero¹³. Y aunque el comerciante asirio era un funcionario, a mediados del milenio se comenzó a negociar con capitales privados¹⁴, y esta nueva figura de comerciante, de hombre de negocios, consigue incluso tal influencia en el aparato estatal que los gobernantes utilizan su actividad para granjearse servicios de carácter diplomático y la apertura, por cuenta del estado, de nuevas sedes comerciales¹⁵. El hecho de que la mayor documentación existente de este tipo de comerciante provenga de Ugarit, me sugiere la hipótesis de que fue aquí, en la costa fenicia, donde nació la verdadera personalidad del mercader que arriesga un capital, es decir, donde vió la luz el verdadero comerciante y el auténtico

11) GARELLI, P. : *Les Assyriens en Cappadoce*, París, 1963, pág. 265.

12) CORDOBA, J. M. : *Mitanni y los hurritas*, Madrid, 1981, págs. 87 y ss.

13) ZACCAGNINI: *"The merchant at Nuzi"*, Irak, XXXIX, 1977, págs. 171 a 189.

14) Para una síntesis del comercio mesopotámico de la época, con especial referencia al mundo hurrita, J. M. CORDOBA, op. cit. págs. 135 ss.

15) KESTEMONT : *"Remarques sur les aspects juridiques du commerce dans le Proche - Orient du XIV siècle avant notre ere"*, Irak XXXIX, 1977, pág. 193.